

## 「情操教育」って何だろう？

公益財団法人佐川美術館  
学芸員：馬場 まどか



「情操教育」といえば難しく感じるかもしれませんが、実  
はどの人も学校を通してこの教育を受けています。理科や  
数学といった試験科目と違い、道徳や美術、音楽、体育と  
いった科目がこれに当てはまります。これらは正解という  
基準が定まりにくく、個々によって捉え方がさまざまな性  
質を持ちます。歌うことを楽しいと思ったり、体を動かす  
ことで晴れやかな気分になったりしますね。つまり情操教  
育とは、さまざまな体験の中でどのようなことを発見し、  
感じとり、表現するのかが重要視しており、心を豊かにす  
る教育のことなのです。

さて近年、教育現場では美術の授業数確保が困難という  
ことで、長期休みの宿題という形で美術鑑賞に訪れる子ど  
もを多く見かけるようになりました。普段、美術館に来る  
ことが少ない子どもたちが、美術館に来ているのは喜ばし  
いことです。情操教育の役割を担う美術館として、どのよ  
うに子どもたちに美術館を楽しんでもらうことができるの  
か、これは大きな課題です。佐川美術館では毎年冬休みの  
時期に「体験型アート」の展示イベントを開催しています。  
難しい芸術作品と違い、子どもでも簡単に体験できる内容  
のアート作品を紹介することで、美術を身近に感じてほし  
いという思いから始まりました。この冬は、「不思議の国の  
アリス」の世界をモチーフにして、トリックアートを始めと  
したプログラムをご紹介します。

一人でも多くの子どもたちに体験型アートを通して  
いろんなことを発見し、感じとっていただければ幸いです。

日本遺産「琵琶湖とその水辺の景観 一祈りと暮らしの水遺産」として認定されている、市内4つの文化財やスポットをシリーズで紹介します。

## 日本遺産 in 守山

市文化財の薬師三尊



航海安全の最澄伝説が残る帆柱観世音菩薩

## 住吉山 慈眼寺

(吉身一丁目)

檀家はなく、吉身二町(西・中・東)を中心に、昔から  
地域の人たちが縁を大切に守っている古刹(現在  
の本堂は平成21年に再建されたもの)です。中山道沿い  
に立つ石柱碑(道標を目印に参拝できます。本尊の十一  
面観音像は、最澄の海難危機を救ったという伝説が残  
る「帆柱観世音菩薩」として大切にされています。秘仏  
とされていますが、厨子の前には優しい面立ちのお前立  
が安置されています。

脇間に祀られた薬師三尊(薬師如来坐像、日光菩薩  
立像、月光菩薩立像)と鬼瓦が市文化財に指定されて  
います。



慈眼寺を訪れるハイキング客

### 宮川良知総代のコメント

境内はいつでも入れませんが、本堂  
は原則として上原 玄乎住職が来ら  
れる毎月第2日曜日(1月は17日の  
初観音)に開かれています。奇数月  
は護摩炊きが行われます。それ以外  
での参拝を希望する人は、事前に市  
文化財保護課(☎5882-115  
6)に連絡してください。

日本遺産に認定されてから地域  
の人たちに大きな変化はありま  
せんが、県内外から団体の参拝客が  
増えています。地元の皆さまにも最  
澄ゆかりの慈眼寺に関心を持って  
いただければと思います。